

UW

HISTORIA DE LA IGLESIA EPISCOPAL
EN PUERTO RICO
(FRAGMENTO)

POR:

VEN. Arcediano J. P. Ruíz

Sobre la Historia de la Iglesia Episcopal en Puerto Rico

Vamos a dividir la historia de la Iglesia Episcopal en Puerto Rico en dos épocas que vamos a llamar : La Iglesia Importada y la Iglesia Puertorriqueña. Podemos pues dividir la cronología en esta forma 1898-1924 y 1924 - 1976.

La Iglesia Importada que puede llamarse Episcopal empezó en 1899 cuando ya encontramos a un Reverendo Caunt , sacerdote en la Iglesia Santísima Trinidad en Ponce . Fue en el 1900 que se crea el Distrito Misionero de Puerto Rico.

Antecedentes :

Hubo antes de la creación del Distrito Misionero un cristianismo no Romano en Puerto Rico con expresiones en Vieques y Ponce. Esto fue casi simultáneo - coincidental con la PRIMERA REPUBLICA ESPAÑOLA. En 1870 ya había en Vieques " una escuela para niños protestantes ". Para 1872 ya se habla de la iglesia protestante en Vieques , y se cuenta que un NATANAEL BEAM una vez que fue ordenado sacerdote vino de la Isla de Jos Van Dyke (una de las Islas Vírgenes Menores) a pastorear una congregación de fieles de la Iglesia de Inglaterra. A esta pequeña feligresía se agregaron otras personas de origen holandés , francés y danés , y entre todos constituyeron la Iglesia de All Saints - Todos los Santos , en Vieques.

Para ese mismo tiempo empezó el esfuerzo en Ponce. Había un fuerte número de personas en el área de Ponce venidos a trabajar los campos de la caña y juntamente con ellos vinieron herreros , albaníles y amas de casa. No todos eran negros , y además el cable telegráfico Inglés tenía oficiales en la Playa de Ponce y hasta un Vice Consul inglés. Todo este personal aprovechó la situación de la República Española , y organizaron una congregación dedicada a la Most Blesses Trinity en Ponce.

Vieques solo tuvo un sacerdote en 25 años pues Padre Bean estuvo allí cuando la invasión norteamericana en 1898 y se refiere que él invito al comandante Americano a ir a la Iglesia antes de hacer nada. A esto el Comandante contestó que con gusto iría , pero antes debía tomar posesión del Fuerte , luego el Comandante y su Estado Mayor fueron a la Iglesia Episcopal ; allí se hizo un Oficio de Gracias y se bendijo la bandera de los Estados Unidos que flotaría sobre la Alcaldía.

Los sacerdotes ingleses que tomaron parte en la obra en Ponce fueron el Rev. Dubois , el Arcediano Hutson y el Rev. Giolma. Venían de Santa Cruz pero el Obispo de Antigua era el prelado supervisor y responsable . Estas iglesias en Ponce y Vieques podían contar con un estimado de tres cientos fieles comulgantes y entre los nombres hallados en Ponce se mencionan los apellidos Toro , Armstrong , Oppenheimer , Finlay y Wantzelius . Se menciona con especial amor al Padre Zacarias Vall Spinosa . Este era español , convertido al anglicanismo en Londres , y su rectorado en Ponce duró 10 años . Casó con una dama del país de apellido Látimer , y su nombre era muy conocido en Santurce hacia los años 1924 al 50. Su hijo Federico Vall Spinosa era de la Junta de la Catedral y su nieta Carolina era una guapa señorita. Vivían en la Calle Canales al lado de los edificios de la Academia Episcopal .

El 25 de julio de 1898 empezó la invasión de Puerto Rico. El Almirante Sampson había bombardeado a San Juan el 10 de mayo y se dió cuenta que por San Juan no había paso . Escogió a Guánica después de hacer un amago en Fajardo , y como preludio a la invasión el cañonero Gloucester ametralló a Ponce y se refiere que el campanero de Holy Trinity (Mr.) estuvo sonando la campana todo el día y saludó con su tañido a la tropa norteamericana cuando pasó por el Camino de la Playa hasta la Alcaldía. Esta campanita está allí en Ponce , la podeís ver allí y se llama la campana de la " Libertad Religiosa " ya que no se puede hablar de otra clase de libertad.

Para octubre del 98 ya era efectiva la ocupación del ejército norteamericano y aunque el Padre Bean siguió a cargo de la iglesia de Vieques en la parroquia de Ponce se nombra a un tal Reverendo Fred Caunt. En 1900 la Casa de Obispos creó el Distrito Misionero de Puerto Rico y se nombró al Obispo James Heart Van Buren , y empieza el régimen Episcopal teniendo el obispo dos iglesias en función.

Poco después de eso el Distrito de Puerto Rico aceptó una obra evangélica en Manatí bajo el liderato de un Reverendo conocido como Don Juan Droste . Esta obra evangélica en Manatí fue efectiva entre los obreros de la piña y la toronja. Don Juan y Doña María su esposa eran muy buenos cristianos , protestantes , pero humanos sencillos . No estoy preparado para decir que ellos fueran propietarios haciendo obra cristiana entre sus peones , pero si se sabe que la Iglesia la RESURRECCION de Manatí tuvo una escuela llamada el Nuevo Mundo y también tuvo tierra y todo pasó a ser propiedad de la Iglesia de Puerto Rico en la amalgama efectuada.

Así mismo en 1920 a 22 se efectuó la unión con la IGLESIA DE JESUS en Quebrada Limón . Esta iglesia era regida por el llamado Obispo Don Manuel Ferrando . Tenía unas seis o siete misiones en los campos de Ponce , Peñuelas y Adjuntas , y razonablemente podía decirse que sus fieles y allegados llegaban a los miles. Esta iglesia también poseía tierras y edificios y todo pasó al poder de la Iglesia Episcopal de Puerto Rico haciendo claro que todo , todo efectivo de propiedad estaba inscrito a nombre del Concilio Nacional en Nueva York . Ahora cuando se habla de la Iglesia Puertorriqueña es trabajo de los abogados reinscribir todas esas propiedades a nombre de la Iglesia de Puerto Rico , y es trabajo intenso , que coge tiempo y ... cuesta dinero en cospe .

Una palabra sobre Don Manuel Ferrando

Su nombre era Manuel de Ortola . Fue cura capuchino y llevó el honor de ser Delegado a la América del Sur. Era bien conocido en Roma y fue en 1896 , o antes , miembro de la Comisión que fue a Inglaterra a examinar los documentos de las Ordenes Inglesas y por cuyo examen el PAPA LEON TRECE produjo se decreto Apostólico e Curae en 1898 que declara nulas e invalidas las Ordenes Anglicanas (Ojo) .

Ferrando era teologo , humanista y de celo evangélico . Su respeto a la verdad y su sentido de honestidad le hizo separarse de la Iglesia de sus padres . Su visita a Sur América y la realidad encontrada en las parroquias y conventos y sobre todo la conclusión de la Autoridad en permitir y dejar pasar .. le hizo buscar otro ambiente más puro y afín con su forma de pensar .

Así es que se refugia en una Misión Metodista en una provincia de COLOMBIA . El Reverendo Ponds le admite , lo ayuda , lo socorre y la vida de Ferrando sigue el curso evangelizante . De Colombia lo refieren a Christ Mission en Nueva York . Allí él se tranquiliza , la Misión lo encamina a una iglesia episcopal con bastante de lo católico y Ferrando se siente por un tiempo feliz y tranquilo , por lo menos en paz. Contrae matrimonio con la hija del Rev. Ponds , Doña Edith , muy recordada y admirada en el área de Quebrada Limón. Como ministro de la Iglesia Episcopal Reformada se hace capellán del ejército y llega a Puerto Rico con la tropa de invasión en 1898 . Deja el ejército y queda en Puerto Rico . Se interesa en Peñuelas y luego en Quebrada Limón . Muy americanizado , se hace amigo de los gobernadores norteamericanos de la época , y la verdad es que español castizo , orador fogoso de tremendos recursos , recto y recio , un caballero español de verdad , aprendió inglés y lo

hablaba y lo escribía con verdadera elocuencia y fluidez.

En el 1917 llegó a Puerto Rico el Obispo Charles Blaney Colmore sustituyendo a James H. Van Buren , y como segundo Obispo Misionero de Puerto Rico . Era nativo de Tenesí graduado de la Universidad de Sewance y había estado en Cuba actuando de Dean de la Catedral .

Colmore halló una Iglesia compuesta por Ponce , Vieques y Manatí y San Juan . Entendemos que ya había algún trabajo en Mayaguez , pero no podemos escribirlo. También había ya el Hospital San Lucas.

A Colmore le cupo el honor de tramitar la unión con la Iglesia de Ferrando . Todo empezó cuando el Padre Modesto Rivera , graduado de un Colegio en los Estados Unidos y ordenado al sacerdocio por el Obispo Ferrando quiso casarse y Ferrando estaba fuera de Puerto Rico y la Iglesia de Quebrada Limón no tenía un ministro capaz , es más él , Rivera , estaba a cargo y él no podía casarse a sí mismo . Fue a la Santísima Trinidad y al empezar a explicar la situación , empezó un acercamiento que terminó en la unión de las dos iglesias . Ferrando fue consagrado Obispo de la Iglesia Episcopal como Obispo de la Iglesia de Jesús en Quebrada Limón . A la primera oportunidad Colmore pidió a la Cámara de Obispos que le proporcionara un Sufragáneo . La Cámara ya entendía el asunto y en un acto oficial eligió a Ferrando Obispo Sufragáneo de Colmore . En esa forma se unieron las dos iglesias hasta el día de hoy.

Colmore era sureño y también era low church , o sea , de tendencia protestante . La gente le llamaba Mister Colmore al principio , pero poco a poco el fue dándose cuenta que en un país de tradición latina el énfasis protestante no tenía futuro y poco a poco fue cambiando con el respeto de todos aquí y allá y a la postre usó la toga púrpura , y la birreta púrpura y el Monseñor y también insistía en que todos los sacerdotes de Puerto Rico fueran llamados Padre .

Colmore dió énfasis a un Ministerio Rural . He visto el ejemplo de Manatí y Quebrada Limón . Llegó a creer que la Iglesia Romana dominaba los pueblos y el futuro de la Iglesia nuestra estaba en los campos , la ruralía . Así él favoreció las Misiones en Quinta Tranquila , en Bartolo y en Barahona . Las misiones de Maguelles , Pastillo , Quebrada , Ceiba ya existían como obra irradiada de Quebrada Limón .

Hacia 1846 Colmore anunció su ida de Puerto Rico a base de su edad . Nació en 1879, cumplía sus 68 años en 1947. La Cámara de Obispos eligió a Charles Francis Boynton , sacerdote de Nueva York pero

trabajando en Puerto Rico en la Iglesia de San Andrés en Mayaguez . Ya para esa época había un Clero Puertorriqueño debidamente establecido . Los Padres Antonio y Arístides Villafañe habían sido ordenados en 1923 , Reus García un par de años después . Los Padres Bauzá , Pagán , Pagán Quiñones , Ruíz y Domingo Villafañe en los años 1935 y 1936 . Los de Quebrada Limón (Modesto , Cortés , Víctor , Primitivo) ya estaban incorporados desde 1923 . Los Padres Lorenzo Alvarez y Antonio Nistal , recibidos de la Iglesia Católica Romana entre 1936 y 1940 , los Padres Julio Garrett y Luis Meyer recibidos entre 1929 y 1933 . Ya se sentía una ráfaga patriótica y un deseo de dignificar al sacerdote puertorriqueño . Los hispanos , pero no puertorriqueños ponían sus intereses y su empeño del lado de los sacerdotes nativos.

Charles Francis Boynton fue Obispo de Puerto Rico hasta 1953.

En su episcopado se hizo un avance notable en el aspecto salarial del Clero . Casi por primera vez el Clero Nativo recibió un salario decente y considerado . También bajo la prelacía de Boynton se abrieron las nuevas iglesias de San Rafael en Yauco y Santa Cecilia en Ensenada y se abrió el Colegio San Justo en la Barriada Saint Just.

En 1952 se oyó en Puerto Rico que amigos y fieles querían llevarse al Obispo Boynton para tenerlo como Sugragáneo de Nueva York . Esto prendió una aspiración en Puerto Rico , y Clero y Laicos se movieron a favor de un Obispo NATIVO y presentaron al Rev. Padre Arístides Villafañe como el mejor prospecto .

Villafañe era a la sazón Sacerdote en la Catedral . Boynton era el Dean , Arístides era Canónigo Hispano y había un Canónigo Americano. El Padre Arístides Villafañe era un misionero de corazón . Para los jóvenes clérigos y laicos que viven 20 y 25 años más tarde es bueno recordar que él fue uno de los primeros nativos ordenados en Puerto Rico. Entró al Ministerio recibiendo un salario muy bajo y mucho de su trabajo tuvo que andar o correrlo en guagua " WHITE STAR " se llamaban . Su trabajo empezó en Puerta de Tierra , como ayudante de clérigos americanos y de allí su energía le llevó a abrir las Misiones de Santa Hilda y San José en Barrio Caimito . Cuando en 1928 y 29 se dejó la iglesia Episcopal de San Juan y se construyó el moderno edificio en la Parada 20 él empezó a crear una congregación hispana allí y atendía en forma consecuente a Puerta de Tierra , Santurce , Santa Hilda y San José . Había en aquel tiempo el Colegio de Saint Catherine en la Parada 20 en los edificios que hoy ocupa la Academia , y Padre Villafañe era capellán de las niñas del colegio.

Cuando en 1930 se abrió el Seminario San Miguel en la calle Robles NO. 11 detrás de donde está la Catedral y la Central High , Padre Arístides hizo de Padre Guardián por casi seis meses de los jóvenes y este que escribe fue uno de esos jóvenes en 1930 . Cuando debido a la DEPRESION ECONOMICA de aquellos años Saint Catherine cerro sus puertas y el Seminario también , Padre Villafañe abrió trabajo en forma de una escuela - lo que hoy es ACADEMIA de la CATEDRAL , y fue un éxito casi inmediato .

Ese era el Canónigo Arístides Villafañe . Hombre serio , prudente laborioso , admirado y respetado por todos ; listo a bregar con el hombre de la montaña y preparado para lidiar con el ciudadano de la urbe .

Desgraciadamente no hubo Unidad . Se movieron hilos directos que entorpecieron el gesto y la aspiración nacional y por otro lado las esfera de poder en la Nación no tuvieron interés ninguno en oír la voz auténtica de Puerto Rico , y como dueños del Poder eligieron en su hora al Muy Revdo. Albert Ervibe Swift para ser el Cuarto Obispo Misionero de Puerto Rico .

Debo escribir que aunque me cuesta mucho trabajo , quiero ser objetivo y honesto en esta parte de la historia de mi Iglesia . El Sr. Obispo Swift vino predispuesto a Puerto Rico . Hizo esfuerzos notables por fortalecer el Clero Nativo , fue instrumental en la formación del Seminario del Caribe , ayudo eficazmente en la erección de la Escuela Santísima Trinidad , luchó y consiguió dinero para las iglesias de Bayamón , Caguas , Fajardo y Arecibo ; trajo a un número de Clero Americano para suplir estas Iglesias . Hizo esfuerzo y aprendió español y lo predicaba con alguna soltura . Por otro lado se creyó que estaba en Asia y quiso andar con pantaloncitos cortos en todo Puerto Rico lo cual no le favoreció nada y sobre todo insistió en el carácter monárquico del obispado.... y aquí mando yo ... y eso es todo.

Poniéndome yo como ejemplo , dijimos todos , " Ese es el Obispo que el cielo nos ha dado , así que vamos a trabajar con fé dejando a un lado fricción entre el Obispo y el Dean Villafañe y trajo por consecuencia que el Dean renunció a su puesto . No fue posible , a ninguno de los que tratamos , de crear una atmósfera de entendimiento y el Dean Villafañe falleció como a los 10 años de su renuncia.

El sentimiento de que Puerto Rico debía tener su propio Obispo Nativo estaba firmemente grabado en la conciencia . Me consta que cartas corrían de Puerto Rico a Nueva York y viceversa , y el sentimiento crecía y se manifestaba . El Obispo Swift llegó a darse cuenta o de Nueva York se lo hicieron saber y el mismo llegó a pedir que le sugirieran

*Los puestos
personales
pero en realidad
muchos de los
casos de la
vida trapan*

personas deseables . Alguien le preguntó en una Reunión de mujeres episcopales ;
" Pero Sr. Obispo la voz circula de que ya usted tiene escogido su preferido . "
A lo que el Obispo Swift contestó : " Eso no es así . No tengo ningún pre-
ferido . "

En la Convención General reunida en San Luis , Misuri , la Cá-
mara eligió entre tres Candidatos al hoy Obispo de Puerto Rico , El Revdmo.
Francisco Reus Froylán . Esto fue en el año 1964 . Con el advenimiento del
Episcopado Puertorriqueño se ha agrandado el sentimiento de suficiencia y
autonomía . El Clero de Puerto Rico está hoy definido y orientado hacia una
Iglesia Autónoma con su propia ley , su propio presupuesto y su propia
auto-propagación .

Algunos creen que la Iglesia debe seguir recibiendo ayuda y subsi-
dios de afuera . Para esos la iglesia ha de seguir pidiendo y demandando
ayuda para obras sociales , construcciones , programación , educación cris-
tiana , etc. , etc... Para otros - y entre esos yo , creemos que los hijos del
país debemos hacernos cargo de la obligación de sostener y propagar la igle-
sia . Cada peso recibido debe hacerse rendir hasta el cupo ; no debe malgas-
tarse dinero ni esfuerzos ; debe haber un plan de trabajo y un plan de ac-
ción que nos conduzca al fin deseado .

Debe purificarse el ambiente y eliminar todo agente y elemento que
no se halle dispuesto a tomar su sitio de honor y laborar por la IGLESIA
EPISCOPAL PUERTORRIQUEÑA .

No es cosa de juego ni de experimentos fatuos sino en una forma
pragmática consistente y decidida ^{le} ir al éxito deseado . Hace falta
austeridad , sacrificio , dedicación y labor constante de día y de noche .
La lucha de fronteras no admite vacilaciones .